

Texte de Frédéric Fontaine, illustrations de Charlotte Martin

# QUI SONT LES LANCEURS D'ALERTE ?



Pollution, santé, sécurité... certains scandales sont révélés par les « lanceurs d'alerte », des citoyens qui prennent parfois de gros risques dans l'intérêt de tous.

Un lanceur d'alerte est une personne qui signale une tricherie ou une manipulation menaçant l'intérêt général.

Il livre des informations et des preuves à la justice et aux médias. Pourtant, même s'il agit pour le bien de tous, il peut être puni !

TRICHERIE

MANIPULATION

C'est le cas d'Edward Snowden, un ancien membre des services secrets américains.

Il a révélé en 2013 l'existence d'un programme de surveillance des mails et des appels téléphoniques mené par les États-Unis et le Royaume-Uni.

Grâce à lui, on apprend que des millions de citoyens innocents sont espionnés, alors que cette surveillance ne doit concerner que des personnes suspectées par la justice. Snowden est accusé de trahison par le gouvernement américain et doit se réfugier à l'étranger.

S.O.S



Des lanceurs d'alerte peuvent aussi être renvoyés parce qu'ils ont révélé les tricheries de leur entreprise.

Parfois, la justice annule ces licenciements et oblige l'entreprise à les reprendre.

Les lanceurs d'alerte sont quand même souvent reconnus pour leur courage, comme Irène Frachon. Ce médecin français a réussi à faire interdire le Mediator, un médicament très connu et... très dangereux. Son fabricant a tenté de cacher ce danger et de faire condamner Irène Frachon pour mensonge.

En 2011, elle reçoit le prix lanceur d'alerte, décerné par une association de lutte contre la corruption.

Le cinéma aime ces héros. Plusieurs films rendent hommage à des lanceurs d'alerte, comme :

Erin Brockovich (Julia Roberts)

SEUL CONTRE TOUS (Will Smith)

du nom de cette Américaine ayant réussi à faire condamner une entreprise pour pollution illégale.